

maintes fois la preuve dans le passé, tout gouvernement canadien qui suit une politique antiaméricaine perd aux élections suivantes. L'expérience nous l'a souvent montré. C'est avec le plus grand soin que les gouvernements doivent suivre la ligne médiane entre une politique pro-canadienne et la résistance à la domination des Etats-Unis. Mais tout gouvernement qui va trop loin dans un sens ou dans l'autre, soit en direction d'une intégration possible avec les Etats-Unis, soit dans le sens de l'antiaméricanisme, perd presque invariablement.

Reporter:

Vous avez soulevé la question de l'élément politique en jeu dans l'attitude à l'égard des Etats-Unis; la politique a-t-elle joué un rôle dans l'attitude du Canada au cours des négociations commerciales? Je veux dire par là, est-il politiquement impossible que le Gouvernement canadien fasse des concessions commerciales aux Etats-Unis, avec la venue prochaine d'élections?

M. Sharp:

Lorsque vous parlez de concessions en matière de commerce, je crois que vous allez vraiment au coeur du problème. Prenez l'Accord relatif aux produits de l'industrie automobile. Cet accord comportait censément une valeur égale pour les deux pays, et il a été signé dans cet esprit. Nous sommes tout à fait prêts à le renégocier, mais nous ne sommes pas enclins à dire que nous devons faire des concessions aux Etats-Unis. Nous voulons renégocier l'accord, et élaborer une entente qui soit mutuellement satisfaisante pour les deux parties. D'autre part, le Canada est prêt à jouer son rôle pour l'amélioration de la situation monétaire mondiale, de la situation mondiale du commerce. Par exemple, nous avons rendu notre monnaie flottante bien avant tout autre pays, ce qui a contribué à la stabilité de la situation monétaire mondiale. Nous avons formulé des concessions dans le cadre de la Négociation Kennedy. Et il s'agissait de véritables concessions! Nous avons avancé la date à laquelle nous abaisserions nos tarifs douaniers. C'était là une concession véritable, mais qui ne s'adressait pas seulement aux Etats-Unis. Ce fut fait afin d'améliorer le climat du commerce mondial. Voilà le genre de choses que nous sommes prêts à faire, mais si l'on vient nous dire: "vous êtes dans l'obligation de faire des concessions unilatérales", là nous rejetons la proposition.